

Candidatos al Congreso

22 cupos: Los nombres que la DC quiere salvar con apoyo a Jara

Aspiran a cupos en zonas como las de Huenchumilla y Aedo, pero el problema es si el oficialismo les dará 2 candidatos en distritos clave.

Alex von Baer

Entre medio de los encendidos discursos a favor y en contra de apoyar a Jeannette Jara en la Junta Nacional DC del sábado, mientras ambos bandos se responsabilizan de “enterrar” a la DC y de respaldar a “una persona que apoya a Cuba”, respectivamente, de pasada los delegados regionales aprovechaban de pasar el aviso y pedir espacios en la negociación parlamentaria. “Solicitamos 2 cupos en el distrito número...”, se escuchó decir para al menos 9 distritos, cuenta un miembro de la Junta.

Todos en la reunión Zoom sabían que el meollo de la decisión de apoyar a la abanderada PC era asegurar un pacto parlamentario con el oficialismo, que permitiera la supervivencia electoral DC. Lo habían sincerado dirigentes como el senador Iván Flores y el diputado Eric Aedo, quienes habían acusado un “suicidio asistido” y una “eutanasia política” en la estrategia del ahora extimónel Alberto Undurraga de no plegarse a la candidatura oficialista.

“Solos, vamos a obtener de 0 a 2 diputados”, dijo Aedo, y Flores añadió: “Si fuésemos pragmáticos, hay que buscar un acuerdo parlamentario”. Y lo reafirmó el ahora nuevo presidente DC Francisco Huenchumilla el sábado: “Nos jugamos la supervivencia. Nadie nos va a dar acuerdo parlamentario si no adherimos a la candidatura que tienen”.

Incluso, en el debate la secretaria nacional DC Alejandra Krauss puso sobre la mesa que el oficialismo les estaba dando “en promedio” 22 cupos en la lista de candidatos a diputado, como publicó La Tercera. Según explican negociadores oficialistas, ello resultó de un ejercicio de entre 21 a 25 espacios que les asignó cada partido. Así, aunque aún no se entra en la negociación de cada distrito, de las conversaciones e intenciones de líderes DC ya surgen luces de los nudos clave en que la colectividad la respaldara, según fuentes internas y del oficialismo.

Los bastiones de Temuco y Concepción

Las cosas parecen más avanzadas en 2 zonas con presencia de DC clave para Jara: el mismo senador Huenchumilla —quien habría sido su interlocutor ante la negativa de Undurraga— y el diputado Eric Aedo, el primer democristiano en apoyarla.



Francisco Huenchumilla y Eric Aedo están entre los candidatos DC que van a la reelección, en la lista con el oficialismo tras apoyar a Jeannette Jara.

En el caso de Huenchumilla, aunque su reelección se ven bien aspectada, según coinciden en la centroizquierda —el PPD prefirió privilegiar la Cámara en vez de un reemplazo para Jaime Quintana, y el FA quiere no tiene una carta fuerte—, sí es de su interés que la DC pueda llevar 2 candidatos a diputado en el distrito 23 (Temuco), lo que potencia su fuerza en la zona, según explica un dirigente DC que conoce los diálogos. Opciones son —aunque no se pidieron explícitamente— el ex candidato a gobernador Pablo Díaz (fue por el PDG y sacó 7,6%) y el presidente regional DC Carlos Vallejos.

Aedo, mientras, busca reelegirse como diputado por Concepción, pero desafiado por el exalcalde DC Álvaro Ortiz. Hasta ahora, una encuesta de Datavox le entrega ventaja a Aedo —lo pone en segundo lugar, con 9,5%, mientras Ortiz aparece décimo con 4,1%—, pero en su destino puede incidir cómo quede la plantilla final: también piden 2 candida-

tos del PC (que tiene hoy 1 diputada, Candelaria Acevedo) y el FA (que tiene al ex candidato a alcalde Camilo Riffo, tercero en el sondeo, y la exdelegada Daniela Dresdner).

Por ahora, la DC ha pedido 2 cupos —según confirman en la mesa negociadora—, aunque si no los obtienen, debiera operar la norma que estableció la comisión electoral DC: que se privilegia a diputados en ejercicio, o sea queda fuera Ortiz. “Está conversado que la negociación en ningún caso desfavorezca a Aedo”, explica una fuente DC.

En los pro Jara también está la senadora Yasna Provoste, aunque su reelección en Atacama es difícil: la desafían por Daniella Cicardini (PS) y Jaime Mulet (FRVS).

Los otros deseos

Hay otras 3 zonas donde la DC pide 2, para reelegir a sus diputados: Osorno (el diputado Héctor Barría y el exalcalde Emeterio Carrillo, aunque topan con aspiraciones PS); Nuble (el diputado Felipe Camaño y el exparlamentario Jorge Sabag); y Coquimbo (el diputado Ricardo Cifuentes, y el ex candidato a gobernador Wladimir Pleticosic), aunque ahí se ve difícil pues también quieren 2 el PS (que tiene la votación de los hermanos Manouchehri) y el PC (con el aval del senador Daniel Núñez).

También piden 2 en algunos lados donde buscan sumar nuevos diputados, con chances, aseguran: la Quinta Cordillera (para el excore Cristián Mella, y el diputado exPDG Gaspar Rivas), Maule Norte (el exalcalde de Curicó Javier Muñoz, y la ex edil de Molina Priscilla Castillo) y Los Ángeles-Arauco (la diputada exPDG Karen Medina y Patricio Pinilla).

Otras nuevas cartas donde ven posibilidades son: el animador de TV Juan Carlos Valdivia en Maipú —donde lo introdujo Undurraga en su actual escaño—; en Arica el exgobernador Jorge Díaz; y en Aysén Paz Foitzich, directora de Desarrollo Comunitario del alcalde de Coihaique.

También piden 2 cupos —aunque con menos chances, admiten— en Valparaíso Costa y 2 distritos de la RM que el presidente regional Rodrigo Albornoz no individualizó.

Así, una inquietud en la DC apunta a, más allá de la oferta de 22 cupos, saber finalmente cuántos de estos serán en condiciones favorables de competencia; es decir, con una dupla de candidatos, de forma tal de sumar votos y aumentar elegibilidad. Ello pues —advierte un dirigente DC— será difícil que les den los 2 espacios en zonas de alta demanda: “Son 22, pero muchos cupos serán sueltos, en otras zonas distintas a estas, sin mucha opción de ser electos”, apunta.

De hecho, hoy la exsenadora DC Carolina Goic cuestionó que “fueron convenciendo a muchos de los delegados (de la Junta) ofreciéndole cupos (parlamentarios), que espero que ahora les cumplan”.

“A mí no me representa un partido que, tal como nos critica siempre la gente, al final, lo único que quieren es cargos y cupos (...) transas por cargos, principios”, añadió.

A la crítica contestó hoy Krauss en Agricultura. “No es conveniencia priorizar el tema parlamentario, porque los partidos tienen por objeto buscar espacios para resolver las demandas sociales. En consecuencia, es legítimo querer permanecer con representación en el Parlamento, lugar donde podemos incidir”, argumentó.

Consultada por La Segunda, eso sí, declinó referirse a las prioridades en la negociación.

Es legítimo querer permanecer con representación en el Parlamento”.

Alejandra Krauss,
 Secretaria Nacional DC